

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director: VICENTE SAENZ

Gerente: Dr. GREGORIO C. QUEZADA

Suscripción Mensual: Dos colones

Al Pregón: Diez céntimos

AÑO I

SAN JOSÉ, COSTA RICA, MIÉRCOLES 19 DE MAYO DE 1920

Núm. 198

Puntarenas reclama el derecho a dos becas para la Escuela de Agricultura

En el último número de «El Herald» de Puntarenas, leemos un vibrante artículo intitulado «Deslindemos los campos» y del que tomamos algunos párrafos. Dice así:

«En las postrimerías de la Administración del Licenciado don Francisco Aguilar Barquero, apareció en la «Gaceta Oficial» un acuerdo creando becas en la Escuela de Agricultura para cada Provincia de la República, y en la distribución correspondieron dos a Puntarenas.

Mucho nos ha sorprendido enterarnos por la prensa de la capital, que la Junta adjudicadora de las becas, haya otorgado una de las que corresponden a Puntarenas al joven Mariano Tovar M. Indudablemente ese joven es merecedor de auxilio, pero este ha debido serle brindado haciendo uso de las becas acordadas por la provincia de donde es nacido o vecino, nunca tomando las de Puntarenas, por que esas por fuerza deben ser otorgadas a puntarenenses, salvo que al hacer uso del nombre de la provincia de Puntarenas, se haya querido llenar una fórmula.

Puntarenas tiene derecho pleno, como parte integrante del territorio de Costa Rica, a gozar de iguales privilegios acordados para las demás provincias, y si lo que a ella se le destina se toma por otra, se comete un delito de usurpación. Esas becas en la Escuela de Agricultura destinadas a Puntarenas, solo Puntarenas puede usarlas, y como al hacer la adjudicación no se ha tomado en cuenta ni la gestión de la Municipalidad, que es la representante del pueblo, ni el vecindario de un agraciado, somos de opinión que el Municipio tiene perfecto derecho para pedir que se anule la dicha adjudicación, que debe recaer por fuerza en otro puntarenense».

La mirada de los norteamericanos sobre Centro América

Los bolsheviquistas en un mar de sangre

Mr. Viviani y otros visitarán la Argentina

Servicio Informativo Extraordinario

Los republicanos yanquis y Centro América

Washington.—De nuevo se habla entre la mayoría republicana, del proyecto de ley para que los Estados Unidos procedan sin demora a la apertura del Canal de Nicaragua y a adoptar en la zona de Centro América las medidas con lucentes al dominio y seguridad de dicho Canal, autorizando al Presidente para llevarlas a cabo como lo demanden las necesidades del país y los intereses de la civilización.

La piedad de los bolsheviquis...

Berna.—Los corresponsales en Polonia dan cuenta de que después de la toma de Rostov y Novorossik por las hordas bolsheviquis, ellos, los rojos, dieron muerte cruel a más de 3,000 oficiales y soldados que se hallaban en los hospitales y en las prisiones de esas ciudades.

El Gobierno inglés enviará una mujer a un Congreso

Londres.—En virtud de invitación especial de Lloyd George se ha acordado que Lady Astor vaya al Congreso

de Alianza Sufragista de la mujer, que se reunirá en Ginebra en el mes de junio próximo, en representación del Gobierno inglés.

Finlandia condecora a Deschanell

París.—El Ministro de Relaciones Exteriores de Finlandia vino a Francia y personalmente ha hecho entrega al Presidente Deschanell del Collar de la Orden de la Rosa Blanca finlandesa.

Ministro de Cuba en Venezuela

Habana.—Salió para La Guaira, don Francisco Javier Pérez de Acevedo, acompañado de su esposa doña Angeles Adams y sus hijos. El señor Acevedo era Cónsul General en Holanda. Ahora ha sido ascendido a Ministro Residente de Cuba en Venezuela.

Muerte de uno de los verdugos alemanes en Bélgica

Bruselas.—Avisan de Berlín que murió el Teniente General von Saubersweig, Cuartel Maestro General y Gobernador Militar de Bruselas en 1915. Nos dejó recuerdos oprobiosos su paso

por Bélgica. Intervino en el tremendo drama del asesinato de Miss Cavell.

Prominentes hombres de Francia e Inglaterra visitarán la República Argentina

Buenos Aires.—Anuncia el gran diario «La Nación» que Mr. René Viviani, ex-Primer Ministro de Francia, Lord Northcliffe y otros prominentes hombres de Francia e Inglaterra visitarán dentro de pocas semanas la República Argentina para tomar participación en una serie de interesantísimas conferencias sobre asuntos anglo-franceses-argentinos. Aquí se les prepara grandes recepciones.

18 millones de dólares diarios gasta el Gobierno norteamericano

Nueva York.—Los Jefes del Departamento de Hacienda han declarado que el total de gastos de la Administración Pública, diariamente, alcanza a 18 millones de dólares. Al año gasta el Gobierno 6,750,000,000 de dólares, sin incluir los créditos extraordinarios que vota el Congreso, ni la gratificación al ejército que se calcula en..... 1,000,000 de dólares.

Notas rápidas

Causó baja en la Segunda Sección de Policía, el agente Juan R. Rodríguez.

—En la calle Central y Avenida 9ª permaneció apagado el foco de luz eléctrica.

—De 11 años de edad murió ayer a las seis y media p. m. la niña Beilisa Araya.

—Añoche se electrizó un poste entre la Avenida Central y 1ª. No hubo daños.

—A don Alfredo Rivera Solano le hicieron ayer un robo, no de gran cuantía.

—Se condujeron enfermos al Hospital Luis Astorga y Alfredo Araya Vega.

—Murió el niño José Luis Bejarano.

—Don Estéfano Perotti Gautier, francés vecindado en ésta, solicitó carta de ciudadanía costarricense y le ha sido concedida.

—El Licenciado don José María Vargas Pacheco juró ayer, en forma de esttlo, el cargo de Subsecretario de Hacienda y Comercio y tomó posesión.

—También entró, previo juramento, al desempeño de su cargo el Interventor Oficial de Bancos, Licenciado Víctor Guardia Quirós.

—Antier dióse en el Teatro Variedades una conferencia recreativa, ilustrada con vistas cinematográficas. Asistieron algunas escuelas de la capital y la Normal de Heredia.

—Para que quede completamente hábil para labores escolares el Edificio Metálico, se le está dando una mano de pintura.

—Don Víctor Céspedes se propone llevar a cabo, lo más pronto posible, la apertura de un teatro para diversiones populares en uno de los alrededores de esta capital.

Anúnciese en LA PRENSA

Bodas de oro

El Licenciado don José Vargas M., y su distinguida señora doña Dorotea Calvo de Vargas, celebran hoy el quincuagésimo aniversario de su matrimonio.

Con tal motivo y para conmemorar esta fecha, se ofició esta mañana en la Iglesia Catedral una misa solemne y a continuación un Te Deum, actos que revistieron carácter familiar a consecuencia de los recientes duelos que afligen a la familia Vargas Calvo.

Es natural que en sus bodas de oro sea grande el regocijo de los esposos Vargas Calvo y el de sus descendientes, por lo cual nos complacemos en presentarles nuestro saludo, que hacemos extensivo a don José Joaquín Vargas Calvo, señora e hijos, don Adolfo Cañas, señora e hijos y don Guillermo Vargas Calvo, señora e hijos, residentes en la República Argentina, estos últimos.

Los peligros de nuestras calles

La Municipalidad debiera lo más pronto que pueda, ordenar la reparación de los caños que cruzan las calles. El peligro que ofrecen, por estar los tabloncillos salidos o podridos, es grande para todos los transeúntes y más para los de a caballo. En las calles 12 y avenida 7 es tal el desperfecto, que cualquier vehículo está imposibilitado para pasar por esas calles. Los inspectores de policía que rondan en la noche, han sufrido, algunos de ellos, caídas de su cabalgadura por dar ésta un paso en falso en esos caños en mal estado.

Ojalá que seamos ojos.

Canjes Centroamericanos

LAS ULTIMAS NOTICIAS

He aquí el último Gabinete que tuvo Estrada Cabrera: Guillermo Aguirre M. Ministro de Hacienda y Crédito Público, Encargado del Despacho de Relaciones Exteriores; José María Reina Andrade, Ministro de Gobernación y Justicia; J. L. Menjíbal, Ministro de Fomento; J. Eduardo Girón, Ministro de Instrucción Pública; y general J. M. Letona, Ministro de la Guerra. Según noticias, este último sigue figurando con el Presidente Provisional Herrera.

—El día que el Representante de El Salvador salió rumbo a Costa Rica, el diario «La Prensa» consignó lo siguiente: «El Dr. Castro Ramírez va a Costa Rica en el desempeño de una alta misión. Este distinguido hombre público es muy querido y respetado en la Patria de Mora. Hoy partió rumbo a San José de Costa Rica el doctor don Manuel Castro Ramírez, que se dirige a aquella nación hermana en el desempeño de una alta misión. Va el doctor Castro Ramírez investido con el carácter de Agente Confidencial del Gobierno de El Salvador y como representante personal del señor Meléndez para asistir a los actos de la transmisión del Poder en aquella República. El doctor Castro Ramírez ha residido en Costa Rica y es muy querido en aquel bello y progresista país. Allí se le considera como compatriota y la culta sociedad josefina tiene para él, para su muy estimable esposa e hijos, lugar preferente en su seno. Allí es esperado el distinguido internacionalista salvadoreño y señora y serán recibidos con el beneplácito general. No son extraños que arriban a aquellas playas, sino hijos de

la familia costarricense que llegan en los preciosos momentos en que aquel denodado pueblo celebra una de las etapas más gloriosas de su historia. La patria de Santa María y de Mora abre los brazos para recibir a esos hijos de la patria de Arce y Barrios. Deseamos muy feliz viaje a tan distinguido hombre público y a su apreciable señora.»

Hacemos la reproducción para confirmar de nuestra parte los conceptos que merece tan ilustrado representante centroamericano.

—«Papá todo lo arreglará. Con este título leemos en «La Regeneración» de Tegucigalpa (Honduras) lo siguiente:

«En fuente que nos merece todo crédito, hemos obtenido hoy la noticia de que el Gobierno de los Estados Unidos, consecuente con su política de amistad y confraternidad hacia el pueblo y Gobierno hondureños, ha dictado las medidas del caso para que los que se llaman y hacen llamar emigrados de nuestro país, no tomen como base el

territorio nicaragüense en sus conspiraciones.

De hoy en adelante las autoridades de Nicaragua ejercerán una estrecha vigilancia cerca de los perturbadores de Honduras, y de este modo será imposible a éstos la continuación de sus amenazas en la frontera».

—Cablegrama recibido de Washington en Managua, informa que el Departamento de Estado ha recomendado en los mejores términos el empréstito solicitado en Nueva York por el Gobierno de Nicaragua manifestando que ese Estado se encuentra en perfectas condiciones de crédito, con la paz asegurada y leyes protectoras del trabajo y del capital extranjero.

—Un telegrama de Guatemala dirigido a la prensa centroamericana dice:

«Guatemala, mayo.—Periódicos centroamericanos han publicado artículos lamentando la muerte del poeta guatemalteco Rafael Arévalo Martínez. En nuestras manos hemos tenido esos periódicos y en ellos hemos leído artículos en que se habla de Arévalo Martínez como una de las mentalidades más altas de Centro América. Dichosamente, Arévalo Martínez no ha muerto.»

—El individuo Samuel Santos, que estuvo al servicio de los tiranos Tinoco de Costa Rica, estuvo en Guatemala en visperas de caer Estrada Cabrera. Con este tirano tuvo entrevistas y parece que iba a ser jefe de la caballería, pero el tal Santos presintió que podía entregar la cabeza y se apresuró a salir del país.

¿Quiere comprar bueno, bonito y barato? Pase a la tienda

La Primavera

Le ofrecemos gran surtido de todas las clases de géneros a precios sin competencia.

Jaime Vargas C., Propietario

Esta noche en el Parque Central

Programa

Del concierto que dará la Banda Militar a las ocho:

- 1.º—Gloria a los Bravos. Allegro Militar. Estreno. Blangenois.
- 2.º—Raimundo. Obertura sobre la Opera. Thomas.
- 3.º—Czardas N.º 1 sobre aires nacionales húngaros. Michiels.
- 4.º—El sueño de Fanfan la Tulipe. Fantasía Guerrero. Borrel.
- 5.º—Danza de las serpientes. Bocalari.

San José 19 de mayo.

El Director
R. CANTILLANO

NOTA.—«El sueño de Fanfan la Tulipe» Fantasía Guerrero, leyenda: Rumores lejanos; la diana; Good save the Queen, interrumpido por un ataque repentino; marcha de los bravos; exhortación al combate; la partida; el sueño (La patria ausente); alerta; firmes; canción militar (Fanfan la Tulipe); combate; adelante; caballería llegando en el frente de las tropas; la carga; cese el fuego; canto de victoria; la Marsellesa; la gorra (canción).

Luctuosa

Prematuramente acaba de morir en Cartago el joven Miguel el Ángel Meoño, oriundo de aquella ciudad.

Murió víctima de violenta enfermedad cerebral, dejando consternada a su familia. «La Prensa» se asocia al duelo de su familia.

EDITORIAL

Nuestra propia conciencia y nuestra historia son más elocuentes....., que la palabra de cualquier "apóstol" libertario

El señor don Julio R. Barcos escribe hoy en «La Tribuna» un largo artículo de «combate», del cual entresacamos los párrafos siguientes:

«Soy capaz de darme en cuerpo y alma a la causa de la libertad y la justicia; no se estila en la intelectualidad costarricense alteza mental ni moral; la prensa actual es inferior a la cultura del pueblo tico; la prensa tica post-revolucionaria es idénticamente la misma del tiempo de los Tinoco; prensa desteñida de ideales, de propósitos, de rumbos para el porvenir.»

Y termina el mentado señor Barcos: «Nosotros tuvimos un notable escritor, don Agustín Alvarez, que empezó a publicar con gran éxito una serie de hermosos artículos bajo este epígrafe por demás sugestivo: *Manual de imbecilidades argentinas*. ¿No habría también material de sobra para llenar un grueso *Manual de imbecilidades costarricenses?*.....»

Haciendo caso omiso del señor Barcos que para nosotros bien podría llamarse Juan Pérez, más en respuesta a los ataques burdos que inhere a los letrados de Costa Rica, es que nos sentimos en la obligación de protestar, editorialmente, de su falta de gratitud para un pueblo que no ha cometido otro delito que el de remunerar debida, o indebidamente, sus «luminosos» servicios y el de resistir pacientemente su insoportable y empalagosa verborrea.

En lo que a nosotros atañe directamente, sin cuidado nos tienen las apreciaciones del señor Barcos: más respeto nos merecen las que hace apenas dos días, sobre nuestra actitud respecto a la libre emisión del pensamiento, nos externara el muy estimado y querido maestro, don Valeriano Fernández Ferraz.

Y es que, a fuer de sinceros y netamente principistas, tenemos que espantarnos del extraño y «modernista» proceder de apóstol *tan argentino*: ¡por cuanto hemos defendido a capa y espada la libertad de pensar, que un artículo inquisitorial del famosísimo Código de Instrucción Pública pretende suprimir, él, que «es capaz de darse en cuerpo y alma a la causa de la libertad...» se nos echa encima como una serpiente de las llamadas víboras por los naturalistas; nos compara al periodismo de los treinta meses, es decir a «La Información», que si hubiera estado de acuerdo con el Sr. Barcos y defendido por \$ 500.00 o más el articulejo en cuestión; nos niega ideales y alteza de miras!!!

¡A nosotros que hemos luchado sin descanso por el ideal; que combatimos sin cesar las prácticas mercenarias, *no de palabra* sino de hecho; que *no* llenamos el diario con biografías pagadas; que no perseguimos más interés que el triunfo de la verdad y la justicia!

Hablar es muy fácil y usar de la calumnia muy sencillo para las almas «apostólicas» pringadas de modernismo. Pero probar con hechos lo que sale de la boca o de una pluma sin escrúpulos..., es por el contrario hartamente difícil.

Venga a esta su oficina el Sr. Barcos, y le mostraremos una colección de «La Prensa» en donde palpita toda nuestra limpia historia; acérquese, sí, para que, con la mano puesta sobre el corazón, nos diga lo que siente y piensa de nosotros.

Bien esta que, si le place, ataque tan rudamente como quiera a todos aquellos intelectuales que con sobra de talento y de preparación no usan nuestras columnas *gratuitamente* ofrecidas, para que ilustren el criterio nacional. Pero no a quienes con generosidad y desprendimiento tan grandes, nacemos de todos los ciudadanos conscientes y honrados nuestra hoja.

Para terminar: hace tiempo hemos estado desechando «ciertos» juicios sobre la *personalidad* del señor Barcos; pero como ese caballero anda por lo visto buscando un pugilato, y nosotros no somos tan «guapetones» como él; en vista por otra parte de que ya se hace necesario castigar su audacia sin parangón y su falta de gratitud, reproduciremos mañana, tomándolas de nuestros canjes, algunas frases acerca de su «apostolado».

ROGELIO MORA FERNÁNDEZ

ABOGADO Y NOTARIO

Oficina en San José, 50 varas al Sur del Palacio de Justicia

Vendo

Un juego de muebles de Librería
Un juego de muebles de Dormitorio y
Un Piano (Cola) Marca Steinway

JAIIME CARRANZA

Sociales y personales

Ha llegado de Puntarenas nuestro distinguido amigo don Ulpiano Fonseca. Viene acompañado de su apreciable esposa, quien por su delicada salud permanecerá una temporada en esta capital. Nuestro saludo a los amigos.

—Partieron para Limón el capitán del puerto don Santiago Chamberlain y el Gobernador de aquella provincia don Alfredo Quirós.

—En el vapor «Ulúa» que ancló hoy en nuestro puerto del Atlántico retornó al país don Manuel Castro Quesada.

—Enfermo de alguna gravedad ha estado el apreciable señor don Leoncio Bonilla. Deseamos su restablecimiento.

—De Bella Vista, Barba, regresó después de permanecer varios días, la estimable señora doña Lambertina Rodríguez de Zumbado.

—El sábado de esta semana es el día señalado en que cristalizarán su sueño de amor, los distinguidos jóvenes don Amaro Odio y señorita Berta Fernández A.

—Ya restableció su salud la señorita Arabela Esquivel a quien se le practicó en días pasados una delicada operación.

—Algo mal de salud se encuentra doña Juanita Esquivel de Mata.

—Mañana sale para Puntarenas, de paseo, don Vital Sánchez.

Lecciones de Ingles

Se dan lecciones de inglés por un sistema modernísimo y desconocido, que permite sostener una conversación en el idioma extranjero al cabo de dos meses. Adquiera Ud. este idioma tan necesario hoy, en tan poco tiempo. Informes en «La Prensa»,—M. 17—1 m. alt.

EMPLEO Se necesita un joven, serio y formal. Poco trabajo. Informes aquí. 19. M. h. s. o.

Crema Bella Aurora

Lo más eficaz para quitar manchas del cutis.

Polvos Flores de la Plata

Franceses

Casimires y Calzado americano cocido para señoras a \$ 12 el par. Acaba de recibir, 50 vrs. al O. de la Botica Francesa.

General Juan M. Segredá

M. 19-1 m.

Apuntes del día

ASCENSO CONSULAR

De conformidad con lo resuelto por el Consejo de Gobierno, el Presidente Constitucional acordó ascender a la categoría de Cónsul General «ad honorem» en Bruselas, Bélgica, al señor Camille Marchaut.

INTERESA A LOS MAESTROS

El Secretario de la Junta Calificadora del Personal Docente ha hecho saber que concedióse prórroga de ocho días más a los señores maestros para la entrega de las hojas de servicios. Ya lo saben los maestros.

MOVIMIENTO DE VAPORES

Limón.—Zarpó para Bocas del Toro el vapor norteamericano «Limón», sin pasajeros, carga ni correspondencia.

—Para Bluefields salió la lancha colombiana «Ready Call», con 25 pasajeros de tránsito. Sin carga ni correspondencia.

Puntarenas.—Está anunciada para el día 21 por la tarde la llegada del vapor «Newport» para el Norte.

DESPACHO DE CORRESPONDENCIA

Por venir retrasado el vapor «Newport» procedente del Sur, el despacho de correspondencia para las otras Repúblicas centroamericanas se hará pasado mañana 21 a las 8 a. m.

Sensaciones mundiales

La gran huelga en Francia

París, 18.—A pesar de la presión que continúan ejerciendo los extremistas sobre los trabajadores, la situación general de la huelga mejoró sensiblemente, durante el día de ayer.

En los centros oficiales se confirma que el Gobierno no aceptará ninguna entrevista de ningún género, antes de que se reanuden los trabajos.

Los canteros de Augers se unieron a la huelga.

Mantagne, Secretario del Sindicato de Marineros, ha sido arrestado en el Havre. Lorlot, miembro de la Federación Socialista del Sena, ha sido también arrestado. Se le acusa de complot contra la seguridad del Estado.

En la reunión celebrada al medio día por los metalúrgicos de la región de París, se votó por la huelga general.

Francia mantendrá en pie de guerra 700,000 hombres

París.—Francia tendrá que mantener sobre las armas un ejército de 700 mil hombres «hasta que los países enemigos demuestren su buena fe para el cumplimiento de las estipulaciones del tratado. Esta es la opinión de la prensa de esta ciudad y de los círculos gubernamentales. Los planes que actualmente se tienen en estudio comprenden el llamamiento de 350 mil reclutas, constantemente, a entrenamiento, exigiéndose de cada uno diez y ocho meses de servicio.

El Gobierno pagará jornales como los que se satisfacen a los obreros industriales a cada recluta o re-enganchado, descontando desde luego el costo de alimentación y casa. Espérase que un proyecto de ley sobre el particular sea presentado a la Cámara en el mes de junio próximo.

Se han modificado las exigencias, severas por demás, que han venido rigiendo con respecto a corte de pelo, bigote y barba. En lo sucesivo el soldado podrá llevar barba en la forma que sus gustos le indiquen y no necesitarán andar completamente rapado. Las antiguas ordenanzas permitían la barba; pero no tan abundante que ocultase las insignias del cuello.

Argentina, Chile, Perú Uruguay y Paraguay se unen contra los bolshéviks

Buenos Aires.—Las proposiciones adoptadas por la Convención de Política recientemente celebrada, por distintas naciones suramericanas con el propósito de canjearse informaciones acerca de movimientos activos y labor clandestina de los elementos anarquistas, han sido compiladas por la Convención dándoseles la forma de un tratado para su adopción por la Argentina, Chile, Perú, Paraguay y Uruguay, según se ha sabido, cuando el texto del convenio en proyecto se dió a conocer al público.

El tratado, que ha sido sometido a todos los Gobiernos interesados, para su aprobación, consigna que «ellos deberán informarse unos a otros de todo intento o hecho cometido por anarquistas o personas identificadas con sus ideas disolventes, personal o colectivamente, tendiente a la alteración de orden público, ataque a la sociedad o cualquier otro movimiento considerado subversivo o que de algún modo afecte a los intereses sociales».

El Convenio determina que las informaciones tolas sean remitidas al Gobierno de la Argentina con el propósito de organizar un «archivo internacional de información».

RESTAURANT BOGOTA

Ofrece sus servicios en su nuevo local, casa, de la señora Beatriz Zamora, 25 varas al Sur de la Botica «El Cometa».—Servicio esmerado de día y de noche.—Cuartos higiénicos y bien ventilados.—Baños de aspersión.—Excelentes cocineros.—Atendido personalmente por su propietario, Domingo A. Jiménez.

La Granja

Almacén de Abarrotes de E. Saborio & Co

Se ha trasladado a su nuevo local en la Avenida Fernández Güell (antes Central), 75 varas al oeste del Mercado, y ha recibido un variadísimo surtido de mercaderías que ofrece siempre a los precios más bajos de plaza.

NO COMPRE USTED SIN CONSULTAR NUESTROS PRECIOS

Aceite de Maíz

Económico y Sano. Excelente para la mesa y la cocina. Tenemos gran surtido

R. Odio & Cía.

LA LUZ

TIENDA DE NOVEDADES DE TOBIAS A. VARGAS C.

Avisa a su numerosa clientela que trasladará su tienda del mercado al local que ocuparon los señores Ramón Madrigal e Hijos. Habiendo cuadruplicado el surtido, ofrezco al público un 20 oyo más barato que en otras partes. Antes de comprar en otra parte consulte los precios en La Tienda «LA LUZ».

La Geisha y La Fiera GIRALT Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos matrimoniales

Cacao Molido

de todo precio y calidad elabora la Fábrica de
Teléfono 773 FERNANDO CASTRO AVILÉS Apart. 641

Cacao Molido

Frente al lado Norte del Mercado - San José, Costa Rica

Costa Rica y Austria

Iniciativa para relaciones diplomáticas entre los dos países

De «La Gaceta» de hoy tomamos los documentos de Cancillería que dicen así:

«Departamento de los Negocios Extranjeros de la República de Austria, Viena, 31 de octubre de 1919.—Señor Ministro:

La República de Austria, surgida del desmembramiento de la Monarquía austro húngara, firmó con fecha 10 de setiembre en Saint Germain en Laye y acaba de ratificar el Tratado de Paz con las Potencias Aliadas y Asociadas, cuya entrada en vigor tendrá lugar muy próximamente.

En consideración de este hecho, el Gobierno Austriaco, animado del deseo de mantener relaciones de buena amistad y tratos económicos seguidos con Costa Rica, cree que ha llegado el momento de dirigir al Gobierno de Costa Rica, el ruego de que tenga a bien entrar en contacto oficial con el Gobierno de la nueva República.

En vista de la realización de este ruego, tengo la honra de hacer un llamamiento al amable intermedio de Vuestra Excelencia.

Dignos recibir, señor Ministro, la seguridad de mi muy alta consideración.

(f.) RENNER

A Su Excelencia el señor Ministro de Relaciones Exteriores de la República de Costa Rica.—San José.

República de Costa Rica.—Secretaría de Relaciones Exteriores.—San José 10 de mayo de 1920.—Señor Ministro:

He tenido la honra de recibir la atenta comunicación de Vuestra Excelencia, 1-6707-2, fecha 31 de octubre de 1919, en la cual tiene a bien participarme que deseando el Gobierno austriaco mantener relaciones de buena amistad y de comercio con mi país, cree Vuestra Excelencia llegado el momento de dirigirse a mi Gobierno para entrar en relaciones oficiales con el de la nueva República.

Por motivo de la situación política anormal de Costa Rica, no había sido atendida como merece la importante comunicación de Vuestra Excelencia a que me refiero; pero habiendo tomado posesión el nuevo Gobierno Constitucional de la República, me apresuro a contestar de la manera más cordial dicha comunicación, manifestando a Vuestra Excelencia que desde esta fecha mi Gobierno se complace en establecer relaciones oficiales con el ilustrado Gobierno de la nueva República de Austria.

Aprovecho esta oportunidad para expresar a Vuestra Excelencia el testimonio de mi más alta y distinguida consideración,

ALEJANDRO ALVARADO QUIRÓS

A Su Excelencia el señor Ministro de Negocios Extranjeros de la República de Austria.—Viena»

Luis Barquero Montes de Oca
Abogado y Notario

Oficina: frente a la Central de Teléfonos, 50 varas al Oeste de la Imprenta Nacional. Apartado, 413 - Teléfono 672 M.7 San José, C. R.

De Interés General

El que desee obtener una interesante colección de fotografías del 8 de Mayo, puede dirigirse al taller fotográfico de Gómez Miralles, 75 v. al sur del Teatro América.—Teléfono 490 - Apartado de Correos 919.

Seda China en 20 colores diferentes y ROPA INTERIOR B. V. D.

RECIBO

TIENDA DE NOVEDADES

LA GITANA

ESQUIVEL HERMANOS

APARTADO 505

TELÉFONO 742

La República de Panamá ha sido despojada de la Isla de Taboga por fuerzas militares de los Estados Unidos

El pueblo se amotinó en las calles de Colón y Panamá Al General Pershing, ídolo norteamericano, le fué "dedicada" una gran manifestación hostil

Mueras, gritos, palos, pescozones y pedradas a granel

Como ya informamos a nuestros lectores, el famoso general Pershing, jefe de las fuerzas expedicionarias de los Estados Unidos en Europa y caudillo muy idolatrado de ciertos grupos norteamericanos, estuvo de visita en Panamá.

Entre los festejos programados en su honor, figuraba un gran baile social en el Club Unión, al cual asistiría lo más alto y selecto de los mundos político y social panameños.

Pero he aquí que se pone de por medio el viejo asunto de la isla de Taboga; *manu militari* se apoderan de ella las fuerzas yanquis; los espíritus se caldean y el baile social se convierte en trágico tambaleo.

La isla de Taboga queda en frente de Panamá; es un sitio de recreo; allí se han construido varios fuertes; hay además un lujoso hotel y era un orgullo para los panameños ver que allí ondeaba su bandera. Por eso, ante el despojo, se han levantado altivamente.

Frente al Club Unión, en la noche del gran baile dedicado a Pershing, se congregaron cerca de 5,000 personas, protestando contra el proceder de la alta sociedad que festejaba nada menos que a los destructores de su patria.

Al llegar, cerca de las 10 p. m., el general Pershing en compañía del Ministro norteamericano Mr. Price, una rechifla monumental salió de entre la multitud, acompañada de gritos, muertes y pedradas.

Entonces el héroe yanqui dió orden a su chofer de regresar al hotel rápidamente, renunciando por completo e irrevocablemente al festejo que en su honor se preparaba.

La multitud se dirigió entonces a la Casa Presidencial, y varios oradores

suplicaron al Presidente Lefevre que pidiera a la sociedad panameña retirarse del Club Unión, pues era triste y vergonzoso que estuviera rindiendo tributo a los yanquis, mientras la isla de Taboga les era arrebatada.

El Presidente Lefevre accedió a esos patrióticos deseos y suspendió la fiesta.

Hubo también manifestaciones hostiles contra el Sr. ex Presidente don Belisario Porras; y cuando los manifestantes se dirigían, cargados de piedras y palos, a la Legación norteamericana, fué destacado por el general Kennedy, jefe de las fuerzas yanquis en la zona del Canal, un cuerpo de soldados y marinos del Tío Sam, compuesto de más de 500 hombres.

Y se armó el consiguiente escándalo! ¡Palos, gritos, pescozones, golpeados y heridos a granel!

Hasta que, después de varias horas de continuo sobresalto, «renació la calma».

En Colón hubo al mismo tiempo grandes manifestaciones patrióticas.

Almacén de música PAEZ & Co.

APARTADO 358 — TELÉFONO 58

Los cambios

De anteaer a hoy, hase operado una alza notable en los dólares. Del 285 oyo a que se cotizó esta moneda a principios de la semana pasada, ha subido al 294 a la fecha; a 294 cotizáronse los dólares ayer. Con esta desagradable circunstancia, tienden aún al alza.

El caso ha llamado extraordinariamente la atención del comercio importador, tanto más cuanto que se esperaba que con el cambio de cosas de orden político, el cambio bajaría notablemente; de ahí que muchos comerciantes se sustrajeran de comprar dólares cuando éstos estuvieron a tipos razonables para aprovechar los beneficios de la anunciada baja que, como se observa, no llegó.

En comparación relativa al alza de los dólares, han subido también las demás monedas, que se cotizaron ayer a los siguientes tipos: Francos a 101; poca demanda; marcos a 220; pesetas a 246; liras a 74; libras esterlinas a 222.

Publicación agrícola escolar

Agradecemos a don Juan J. Carazo, el envío del folleto IV de la «Cartilla para el cultivador de huertas caseras — Instrucción Agrícola Escolar.»

Trae datos muy necesarios para los horticultores especialmente; lo mismo que para los pequeños agricultores que se dedican a la siembra de granos de primera necesidad. Recomendamos su lectura.

Este folleto forma parte de la serie de la Secretaría de Instrucción Pública.

Cigarrillos Castaing

En Puntarenas, en el Guanacaste, en Limón y en todas las Principales Cantinas de San José. En la Cantina La Magnolia hay siempre de venta.

Ventas por mayor doy al 30 por ciento. La mejor recomendación: las grandes ventas.—Para los pedidos a

Ricardo Castaing A.

Frente Lamis, San José.

A-15.—1 m.

Vida comercial

El sábado próximo pasado se firmó en esta capital el respectivo convenio de una nueva sociedad comercial, ante los oficios del Lic. Santos.

Los firmantes son los señores Victor Eduardo Alvarez A. y Segismundo Cleves P., quienes se proponen atender todo tráfico comercial, exportaciones, importaciones, comisiones, representaciones, etc.

El capital de la sociedad es de doscientos mil colonos y ambos socios tendrán el uso de la firma así: «Alvarez y Cleves».

Deseamos todo éxito a la nueva firma comercial.

Se transfiere un turno

Estaba anunciado para estos días un turno a beneficio de la capilla del Colegio de las monjas belemitas en Cartago; pero para darle todo el interés de caso se ha transferido para el 6 de junio.

Ecos de Puntarenas

El viernes último estuvo a punto de ser destruido por un incendio el «Hotel Colombia». Gracias a la presencia oportuna de la policía y muchos particulares que ayudaron a sus propietarios, se detuvo a tiempo el siniestro. Dicese que el incendio era debido a las chispas del ferrocarril.

«El Viajero» nos da la siguiente nota: «Ha sido elevado a dos dólares el aforo del azúcar por cada quintal que se exporte. Sin embargo, sabemos que en la Aduana de este Puerto existen grandes cantidades del grano embodegado las con el fin de exportarlas; en cambio el país careciendo del artículo y el pueblo comprándolo a precios de oro.»

—En la tarde del sábado murió un niño hijo de don Gabriel Rios. Nuestro pésame a sus apesarados padres.

—Las autoridades locales tratan de ponerse de acuerdo para emprender una verdadera campaña de moralidad, sobre todo, persiguiendo sin contemplaciones la vagancia, la ebriedad y la prostitución.

—El señor Ministro de Fomento hizo una visita a Puntarenas, relacionada con la entrega de la Administración general del ferrocarril a Mr. Williamson. Es de creer que se iniciará mejor época para el servicio ferroviario del Pacífico.

PAEZ Y CO.

Busca Ud. una pieza bonita y de moda?

En este almacén

la hallará, con seguridad. ¡Acuérdase!

Teatro Variedades

Miércoles 19 de Mayo

A precios populares y por última vez la hermosa obra

FELIPE DERBLAY

Por Pina Menichelli

El jueves: ESPARTACO. — Pronto: reaparición de «Las Manicadas»

IMITADA POR TODOS

CERVEZA licencia, él y sus p. **TRAUBE**

IGUALADA POR NINGUNA

Sección de avisos económicos

Tarifa: 4 líneas, 50 céntimos por inserción; mínimo, 4 inserciones. Exceso, 10 céntimos por línea e inserción. Pago anticipado.

JOYA ENCONTRADA - Un caballero se encontró en el Parque Central un collar para niña, consistente en una cadenita de oro con dije de medalla. Esa prenda está depositada en nuestras oficinas para entregarla a quien justifique ser su dueño. Hay que pagar este aviso.-M. 18.-h. s. o.

MAESTRO O MAESTRA - Necesita uno el Colegio Montero. M. 18. 4 v.

MAQUINA DE VAPOR: Se vende una Horizontal de doble cilindro 60. H. P. -- Dirigirse al apartado núm. 148. M. 18 -- 4 v.

PARA BOARDING o casa de huéspedes, se vende una hermosa propiedad cercana al Mercado. Informes en esta oficina.

SE COMPRA una Geografía de Centro América por Darío González. Informes en estas oficinas.

RECIBO POR DINERO En esta oficina se encuentra depositado un recibo por dinero a favor de don Carlos Castro S., de Alajuela, a quien se le ruega pasar o mandar a recogerlo.-M. 17. h. s. o.

SE COMPRA: de 50 a 75 manzanas de tierra inculta, que tenga bastante agua y colinde con un río. Mauden precio, condiciones y la dirección clara, de manera que se pueda ir a visitar, al Apartado 930, San José. J. B.-M. 15-4 v.

SE NECESITA una casa con cuatro departamentos fuera de cocina y servicio interior, que esté comprendida entre la Plaza Viquez y la Catedral, o en sus inmediaciones. L. Barahona en estas oficinas.

TRES MANZANAS y media de cafetal con casa, luz y cañería, a 30 minutos de la ciudad, se cambian por casa contra temblores en San José. Informes en «La Prensa».

FINCA a hora y 20 minutos de Cartago, 8 manzanas y media, café, casa y terreno para cultivo; dos casas en esta ciudad de ₡ 2,000 y ₡ 3,500 se venden. Informes en «La Prensa».

TINTORERIA CENTRAL. Precios Bajos, Buen Trabajo. Tintas Alemanas. CARLOS PERALTA

Teléfono 218 - Cuesta de Moras

Boruca es un lugar ideal

Allá no llegan las pestes ni la Muerte

Relativamente, es Boruca un lugar ideal en el que no hacen estragos las pestes ni triunfa la Muerte.

Hemos tenido a la vista un informe del señor A. Johnson P., Registrador Auxiliar de Estadística Civil de Boruca, en que asegura que hay un libro talonario de defunciones principiado el 24 de abril de 1914 y termina el 9 de agosto de 1919. El libro no contiene más que 53 partes de defunciones.

Obsérvese que son 53 defunciones en seis años: 28 mujeres y 24 hombres, de diferentes enfermedades.

Desde el 9 de agosto del año pasado, fecha del último parte, no ha ocurrido una defunción más. En 8 meses no ha muerto nadie en Boruca.

Durante la epidemia de-influenza se presentaron dos casos solamente llevados de Palmar, probablemente provenientes de esta capital por haber venido dos indios a vender ganado.

Agrega el informe de Boruca que los indios llamados *Sukias* tienen el secreto verdadero para curar con facilidad la influenza; pero no revelan el secreto de tal curación.

¡A vivir pues, vida paradisíaca en Boruca!....

Almacén y Tienda "LA POUPEE"

de Bejos M. Yamuni

La Tienda y Almacén que vende más barato en el país. Constante surtido en driles, mantas, lienzo, zarazas, calcetines de seda y algodón; frazadas lana y algodón; cotines, céfiros, ropa interior.

Háganos una visita y saldrá usted sumamente satisfecho.

Se atienden órdenes por teléfono

Teléfono No. 544

Apartado No. 168

Tienda de Modas

"PARIS"

Pasaje Central

Camisería

SE ATIENDEN ENCARGOS AL DIA

Precios y Trabajo en Competencia con lo Extranjero

Marta y José Carreras

United Fruit Company

Servicio de Vapores



AVISO

Se pone en conocimiento del público en general, que con el vapor «CALAMARES», que zarpa de New York el 24 de abril en curso, se inaugurará un nuevo servicio semanal para pasajeros.

Harán este servicio los vapores «CALAMARES», «PASTORES», «ULUA» y «TOLDA» en el orden indicado y saldrán de New York cada sábado en la tarde y haciendo escala en la Habana y Colón llegarán a Puerto Limón cada jueves en la mañana, haciendo la travesía en doce días.

De regreso saldrán de Puerto Limón cada sábado en la tarde (aproximadamente a las 5 p. m.) con destino a New York y haciendo escala en Colón y la Habana llegarán a New York el domingo o lunes de la siguiente semana, tardando nueve días más o menos en el viaje de retorno.

Este itinerario quedará sujeto a cambios sin previo aviso.

Estos vapores harán conexión en Colón con los vapores de la misma Compañía, que semanalmente salen de ese puerto para New Orleans, Kingsnton (Jamaica), Santa Marta y Puerto Colombia (Colombia).

Para más detalles o informes, dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Puerto Limón o San José, o a los Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN, Administrador.

A. 26—h. s. o.

De Zarcero

El 24 de este mes de las flores de María cumplió años la amable y simpática señorita América Vargas. Con tal motivo, fué obsequiada con una serenata que, aunque humilde, no dejó de darse con las siguientes piezas: «Fiestas en Torino», Marcha Italiana; «Mar es poder», vals; «América», mazurka lenta y «Celajes» pasillo. Que Dios la colme de muchos años de vida, y que las flores de mayo siempre estén frescas a su lado.

* El quince de los corrientes se celebró en El Zapote de esta jurisdicción, un rosario la víspera y una misa solemne el día de San Isidro, patrono de aquel lugar. A continuación se sirvió un buen almuerzo en casa del señor Tesorero de la Junta Edificadora de dicho lugar, en el que tomaron parte el señor Cura, mayordomo y otras personas. Luego fué la instalación de la nueva Junta Edificadora, quedando así: Presidente, Presbítero don Julio L. Viquez; Vice-Presidente, don Irineo Rodríguez; Tesorero, don Luis Salazar; Económico, don José María González; 1º. Vocal, Raquel Rodríguez; 2º. Vocal Vital Araya; Suplente del primer vocal, Patrocinio Arce; Suplente del segundo vocal, Ismael Lizano; y don Custodio Rodríguez que siempre quedó de Secretario.

CARLOS DE JESÚS

Cosas de Yanquilandia

La plataforma política de Bryan

Cleveland, Ohio.—El «Plan Dealer» ha publicado una entrevista con Williams Jennings Bryan, obtenida por su corresponsal en Miami, Florida, en la cual el ex candidato democrático a la Presidencia da a conocer los principales puntos que espera ver incorporados a la plataforma nacional democrática de la Convención de San Francisco.

Mr. Bryan dice que no intenta dictar, sino simplemente resumir sus creencias y opiniones, como resultado del estudio que ha hecho de pulso político.

Los puntos más importantes son por este orden:

Apoyo para la administración del Presidente Wilson.

La prohibición nacional.

El sufragio para la mujer.

Oposición a la instrucción militar obligatoria.

Oposición a la especulación en los artículos de primera necesidad.

Impuestos. Propiedades públicas.

MAQUINA DE ESCRIBIR Olivetti N.º 7, en buenas condiciones. Diríjase al Apartado 1026



Nada tan Agradable y Calmante para el Dolor de Cabeza, como

Mentholatum

Indispensable en el Hogar

Produce pronto y radical alivio desde los primeros momentos de su aplicación. Para resfriados y catarros es inapreciable.

Efectivo y Confortante

De venta en Boticas y Droguerías.

Unicos fabricantes:

THE MENTHOLATUM CO. BUFFALO, N. Y. E. U. A.



Agentes EXCLUSIVOS

Delcore Aronne y Co.

Finca Productiva

Finca de 100 manzanas, con 5 de café primera cosecha, 9 de excelente caña de azúcar, 9 de magníficos potreros repastos; como 300 matas de cacao, trapiche de 3 mazas con galerón amplio de zinc y buena casa de habitación, todo el terreno plano y casi a orillas de la carretera que va a San José de Santiago de Puriscal. No se exige todo al contado.

Entiéndase con Fco. Arlez. Ciudad de Santiago. Puriscal. A. 15-15 v.

Se abre un curso de Francés

Madame Bournac, maestra francesa, titulada en la academia de Burdeos, abrirá un curso de francés durante el próximo período escolar.

PRECIOS MUY MODICOS

Los alumnos que desean tomar parte en este curso deberán, en los próximos diez días, inscribirse en el domicilio de la profesora, Hotel Washington.

Octavio Quesada Vargas

ABOGADO

Especialidades - Títulos y medidas antiguas EL DICCIONARIO de LEGISLACION de COSTA RICA da inmediatamente la ley o serie de leyes que desde 1824 hasta hoy, sobre cualquier materia, se necesiten.

Oficina 100 varas al Oeste de la Botica Francesa - Casa Peyroutet Apartado 1026

MURILLO Contiguo a la Botica Oriental

Medias para señora, ₡ 8.50 docena, para hombre, ₡ 7.00; satin para forros, ₡ 1.00 vara, manta a 55 céntimos vara; género fino de mantel, a ₡ 4.25 vara; medias para señora, a 75 y 60 céntimos el par; batista de ₡ 2.00 a ₡ 1.25, género azul a ₡ 1.50 de media seda a ₡ 4.00; gro, lienzo, driles finos, medias de lana, género de mosquetero, lana en cortes, ropa interior, crespones de color, botones para pantalón, vividi, cobijas y gran variedad de artículos a precios de acuerdo con la baja del cambio.

VICTOR MURILLO

LA VIOLETA TIENDA DE NOVEDADES de Zeledón Hnos.

Desde el 15 de Abril tenemos en baratillo Lienzo, Mantas, Driles y Zarazas.—En esta tienda encontrará usted vestidos de casimir a ₡ 60.00 (Saco y Pantalón).—Fijése bien en «LA VIOLETA»

Visítanos y se convencerá. 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

PERFUMES

Rosamya

EN FRASQUITOS ECONOMICOS

DE VENTA EN TODOS LOS GRANDES ALMACENES AL POR MAYOR